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Commissione eventi scientifici 

Verbale delle riunioni telematiche del 20, 24, 25 giugno 2024 

 

La nuova Commissione eventi scientifici si è riunita in tre diversi incontri telematici organizzati dalla 

coordinatrice, Patrizia Delpiano, allo scopo di garantire la partecipazione di tutti i componenti, 

impossibilitati a trovare un’unica data utile. Gli incontri si sono tenuti nei seguenti giorni: 

 

- 20 giugno, ore 15-16.45 con la presenza di Patrizia Delpiano, Erminia Irace, Vincenzo 

Lagioia, Bruno Pomara Saverino, Renzo Sabbatini, Felicita Tramontana; 

- 24 giugno, ore 11-12 con la presenza di Delpiano, Guillaume Alonge, Viviana Mellone, 

Giovanni Tarantino;  

- 25 giugno 2024, ore 9-10 con la presenza di Delpiano, Martino Lorenzo Fagnani, Luca Lo 

Basso.  

 

All’odg era l’organizzazione delle attività per il periodo settembre 2024-settembre 2025 (avvio della 

riflessione). 

 

La coordinatrice ha ringraziato tutti i presenti per la loro disponibilità e ha illustrato i compiti della  

Commissione, di nuova istituzione: organizzazione di Attraverso la storia; proposta, di concerto con 

il Direttivo, di attività da svolgere nel corso dell’assemblea annuale; coordinamento di iniziative 

legate alla ricerca,  al mestiere di storico e a questioni di politica universitaria. La coordinatrice ha 

quindi impostato la riflessione intorno ai tre punti, indicando le questioni generali e i criteri per il 

finanziamento di iniziative da parte della Società.  

1. Attraverso la storia. 

2. Assemblea annuale (eventuali proposte per attività). 

3. Eventi scientifici. 

 

La coordinatrice ha quindi dato la parola a tutti i componenti, i quali sono intervenuti con riflessioni 

e proposte che hanno permesso un primo vivace confronto sulle iniziative scientifiche della Società 

e sulla sua futura attività.  

1. La maggior parte della riflessione ha riguardato Attraverso la storia, su cui si è tentato un 

bilancio da parte di coloro che sono stati coinvolti come organizzatori, partecipanti e uditori 

negli anni precedenti. Ferma restando la volontà, unanime, di proseguire e, anzi, rilanciare 

l’attività per renderla un momento di confronto scientifico partecipato e un’occasione di 

formazione per i giovani, si è aperta una discussione su varie questioni: in particolare sulla 

periodicità (annuale o biennale); sul legame con l’assemblea SISEM; sui criteri di selezione 
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delle proposte, tra le opposte esigenze di mantenere elevata la qualità, da un lato, e di garantire 

il principio dell’inclusività, dall’altro; sui destinatari (da chiarire anche in rapporto a quelli 

individuati nell’ambito di altre iniziative della Società). Per quanto riguarda la periodicità, la 

maggioranza dei membri ha proposto di mantenere la cadenza biennale (anche considerando 

i costi dell’iniziativa) e il legame con l’assemblea SISEM (che garantisce una più ampia 

partecipazione). Rispetto ai criteri, si è insistito su trasparenza della selezione (i criteri saranno 

quindi esplicitati nella call), qualità della ricerca e inclusività. Dopo ampia discussione con 

interventi e suggerimenti da parte di tutti i componenti, la coordinatrice ha proposto una griglia 

di valutazione dei panel proposti così articolata: individuazione del tema, struttura e coerenza,  

inserimento nel dibattito storiografico, rigore filologico, cronologia di lungo periodo, 

geografia ampia per rappresentanza delle varie sedi universitarie e di genere. Riguardo 

all’organizzazione, è stata confermata l’articolazione in panel tematici, ma è stata al contempo 

proposta una sessione di “ricerche in corso” (singoli interventi su tema libero, ossia fuori da 

panel tematici). È stata affrontata anche la questione della tipologia delle sessioni (plenarie o 

parallele): si deciderà tenendo conto del numero di proposte presentate, benché sia prevalso 

un orientamento verso le sessioni parallele al fine di rispondere al principio dell’inclusività. 

Infine, è emersa l’esigenza di identificare meglio i destinatari dell’iniziativa anche in relazione 

agli altri incontri organizzati dalla Società, in particolare dalla Commissione dottorati.  La 

maggioranza dei presenti si orienta verso coloro che abbiano acquisito il titolo di 

dottore/dottoressa di ricerca al massimo da cinque anni (proposta da discutere nel Direttivo). 

 

2. Per quanto riguarda  l’attività da svolgere nel corso dell’Assemblea annuale (2025), non sono 

state al momento avanzate proposte specifiche, anche se sono emerse varie idee, fra le quali 

una lecture di apertura tenuta da studiose/i di livello internazionale. 

 

3. In merito agli Eventi scientifici, la discussione ha visto un’ampia e vivace partecipazione di 

tutti i componenti della Commissione, alcuni dei quali hanno avanzato proposte su temi 

generali o specifici per il prossimo anno. 

- Un seminario su Marc Bloch, 1944-2024 a ottanta anni dalla fucilazione (Irace). 

Un’iniziativa simile è stata già prevista a Torino per il novembre 2024, organizzata da 

Alonge, e potrebbe essere trasformata in iniziativa co-organizzata dalla SISEM (da 

discutere nel Direttivo). 

- Una Summer school, proposta da Alonge sul modello di quelle già organizzate in passato 

(Ascona, Milano, Lago di Como). La coordinatrice ha auspicato che questa iniziativa 

possa essere trasformata in  appuntamento annuale della SISEM in una sede stabile e non 

itinerante. 

- Seminari, con eventuale coinvolgimento di altre società storiche, sono stati proposti da 

vari membri della Commissione. 

o Emozioni collettive nello spazio mediterraneo di età moderna (Tarantino). 

o Ripensare la periodizzazione: gli studi sull’Ottocento (Lo Basso). 

o Storia ambientale e archivi (Fagnani). 

o Italia/Europa e altri mondi; Intelligenza artificiale, proprietà intellettuale e 

autorialità (Delpiano). 

o Adam Smith in prospettiva globale (Mellone). 

La Commissione si aggiornerà dopo la pausa estiva. 

La coordinatrice e segretaria verbalizzante  

Patrizia Delpiano 


